
香港公共交通智庫 

    要求政府對新巴士專營權加入多項條款 

 
本組織對於新巴、城巴(北大嶼山及機場網絡)及龍運巴士歡迎獲延續專營權，表

示歡迎。過去十年，三巴營運表現及服務的提升，非常顯注。在鐵路為骨幹的政

策下，還有其他公共交通工具的競爭, 巴士公司仍不斷精益求精，包括在網上及

熱線提供準確資訊，提出多項八達通轉車優惠，為市民帶來不少方便。 
 
可是，本組織認為這三項巴士專營權的營運者仍有不少改善空間，希望有關公司

能繼續求變，增強市民信心。因此我們有以下評價及意見，希望運輸署作出參考。 
 

一)回顧 

新巴 

-新巴現時有 707 部巴士，主要營運港島、過海、將軍澳南及西九龍路線,。在十

年專營權內，其不斷創新的營運理念，市民有目共睹。過去數年，新巴不斷改善

路線服務，包括不斷發展特快及點到點的路線。2009 年，更開辦人力車開頂觀

光巴士服務，成為香港最新的旅遊熱點，深受遊客歡迎。 
 
-縱使面對鐵路/小巴的競爭，其路線乘客量沒有太大下跌，而且有微升的情況。

例如將軍澳南路線受港鐵將軍澳線的打擊，但在新巴調動靈活的優勢下，將一些

虧本線取消，把資源開辦乘客需求高的路線。例如取消與鐵路平衡的 796B 線(調
景嶺-九龍塘)，開辦 798 線(來往將軍澳-沙田);把 796S 的資源，延長 796X 線，為

新區日出康城提供巴士服務。在路線策劃方面的優勢上，可見一斑。 
 
-班次方面，新巴的班次及出車率並沒有太大誤差。我們亦有抽查 2X, 13, 18, 38, 63, 
82, 91, 104, 115, 722, 796X, 970 等線，巴士平均有按時間表開出，而且更按足運

輸署的巴士數目出勤。至於在交通資訊發佈方面，則仍有很大改善空間。現時在

巴士站的乘客，除非透過手機瀏覽相關網頁，否則很難知道路面有什麼突發事故

發生，及受影響巴士線，因而白白苦等。苦了乘客外，更容易比客人投訴班次脫

班，對大家都沒有好處。 
 
-衛生方面，巴士車廂整潔及衛生方面仍有好大的進步空間。有些沒有公德心的

乘客把飲食後遺後下的垃圾留在車廂。由於每部巴士只是每天進行一次清潔，有

關垃圾將要『陪』巴士直至晚間收車為止，所以經常有不少蟲類出現，令車上乘

客苦不堪言，影響車廂整潔及乘客衛生。 
 

CB(1)232/11-12(01)



-設施方面，新巴推出了 webus 後，方便了乘客使用 wifi 上網，非常受乘客歡迎！

但新巴除了人力車觀光巴士提供報站廣播外，其他新巴所有營運的路線都沒有報

站，相反同系的城巴的 GPS 報站系統已啟用，九巴及龍運亦有手動報站系統，新

巴到現在還沒有安裝，對乘客非常不便，更會令乘客可能過站都不知，因此新巴

應檢討有關問題!!! 
 

城巴(北大嶼山及機場路線) 

-現時城巴約有 190 部巴士服務機場及北大嶼山網絡的路線，在十年專營權營運

期間，有 98%為低地台及有歐盟二代的巴士服務，大部分車齡為 13 年。在班次

及路線營運方面，可謂非常優勝。包括在迪士尼及亞洲國際博覽館活動期間調整

巴士服務，開設特別路線接載往來上述景點的乘客往來市區，疏導乘客，值得一

讚。 
 
-城巴更為該項專營權的路線提供豪華及半豪華的巴士車廂，為乘客提供舒適乘

車環境，可謂最優質的巴士服務營辦商，我們非常認同。 
 
-班次方面，城巴各路線的班次大部分均依正常班次開出。我們更抽查了部份路

線如 A10,A12,A22,E21A,E23,S52，大部分都依運輸署的指引，出齊巴士為乘客服

務。可是，一般市民不會知道其他區的交通情況，當遇到有交通事故時，有關行

經該區/該路段的巴士班次大受影響，乘客更可能白等，尤其要乘搭飛機的旅客。 
 
-誠然，巴士公司有責任把第一資訊通知乘客，以免在旅程上延誤，尤其需要乘

坐飛機的旅客，讓他們容易了解有關巴士班次影響的情況，對大家都是好事。 
 
-衛生方面，城巴所有豪華巴士由絲絨椅改為人造皮，減少細菌滋生，值得一讚。

與新巴一樣，車廂整潔及衛生方面仍有好大的進步空間。機場路線有不少遊客選

搭，因此清潔更為重要。 
 
-我們近日發現城巴新開辦的機場巴士 A29 線，有三部所用的巴士的坐椅是普通

規格，沒有商務坐位的設施，但車費是收取機場線的標準$42 元，反之北大嶼山

路線 E22A 的巴士所用的巴士是半豪華規格，做法對旅客及 A 線的使用者不公

平，我們非常不滿!! 
 

龍運巴士方面 

-新界大部分的地區往來機場，如果使用鐵路前往的話，需多重轉車才能到達目

的地。因此新界往來北大嶼山及機場的市民，大多使用巴士前往(葵涌/青衣/將軍

澳除外)。現時往來新界與北大嶼山及機場的專營巴士服務由龍運巴士營運，提

供 24 條路線服務。  



 
-現時有 169 部巴士行走。除機場線外，因應迪士尼及亞洲國際博覽館開幕，調

整了部份路線。龍運更因應屯門南北居民需求開辦 E33P 線服務，及早上分拆元

朗及天水圍的 E34 線服務，服務十分迎合市民。 
 
-龍運巴士除自家的八達通轉乘優惠外，亦有與九巴路線 B1 提供八通通轉乘優

惠，優惠額不低於$3.8。地區人士多年來不斷要求與母公司九巴路線提供轉乘優

惠，方便一些沒有龍運覆蓋的居民。但兩間公司多次以不同帳目，以及營運環境

不能再支持增加轉乘優惠等理由拒絕，令新界及離島區的居民非常不滿。 
 
-即使龍運有改善巴士網絡，來往新界與大嶼山及機場仍然需求甚高。龍運巴士

現時的巴士數目及網絡，將無法應付未來需求。區議員及地區人仕年年爭取改善

服務的意見，運輸署及龍運便經常以客量不足為理由拒絶開辦新線，建議市民先

乘坐其他公共交通工具再轉乘龍運巴士往來北大嶼山及機場。缺車時往往均要借

調母公司九巴來支援，因此龍運是否要檢討增加車隊的數目呢？ 
 
-另外，現時 A 線的用車均是豪華巴士。我們經常發現有非豪華巴士行走 A 線。

雖然 A 線可以是特快專線，車費比普通 E 車為貴。但給予一些物超所值的機場巴

士服務比市民/旅客，理應是基本的要求。 
 

二)建議的新專營權條款 

新巴 

- 巴士公司必加強交通即時資訊(如在巴士站及熱線等)，尤其因交通情況受影

響的巴士線，讓乘客能掌握最新交通情況，以免有不必要誤會，誤以為巴士

公司脫班。 
 
- 要求新巴在新專營權生效內兩年，全面為旗下巴士安裝報站系統，以方便乘 

客能掌握要到的下車地點，以免有乘客坐過站都不知道!!! 
 
- 促請運輸署容許新巴參與九龍及新界(西九龍及將軍澳之外)所有地區路線服

務的研究/策劃/開拓，以彌補九巴服務的不足，滿足九龍及新界巴士服務不

足的需要。 
 

- 要求新巴加強車廂清潔及衛生工作，在各主要總站派駐清潔員清潔車廂，減

少昆蟲滋生，減但低對乘客的影響。 
 
 



城巴(北大嶼山及機場)網絡方面 

- 加強即時交通資訊的發佈(如在巴士站及熱線等)，尤其因交通情況影響巴士

服務的時候，讓乘客能掌握現場情況，以免有不必要的誤會。 
 

- 現時行走城巴機場快線(即 A 線)的巴士車齡已 13 年，距離退役之期還有 4 
年。巴士車廂殘舊會影響旅客對香港的引象。因此希望在新專營權開始後，

建議城巴在三年內全部更換更新更豪華的巴士行走機場路線<即 A 線>，將現

有路線調往其他路線行走，直至退役，如深圳灣口岸路線。 
 
- 要求城巴加強車廂清潔及衛生工作，在各主要總站派駐清潔員清潔車廂，減

少昆蟲滋生，減但低對乘客的影響。 
 
- 近日有城巴新入職車長駕駛 70M 時行錯路線，我們相信城巴有足夠車長培 

訓，為咗新車長適應新駕駛環境，我們要求城巴如當新車長完成培訓後，先 
安排新車長跟正在服務的舊車長兩日，體驗載客的情況，後兩日安排舊車長 
跟隨新車長指正新車長的駕駛/服務問題，才給他們正識載客，這樣能減低 
車長的壓力，熟習工作環境及減低車長行錯路!!! 

 
- 要求城巴所有機場巴士線<A 線>能夠符合豪華規格，不能用普通版規格的巴 

士行走<A 線>，讓乘客能享有物超所值的豪華機場巴士服務! 
 

龍運巴士方面 

- 現時龍運在母公司的協助及支援下，交通消息比較快更新，但由於好多交通 
特發事故發生會導致巴士班次嚴重受到影響，因此希望龍運在九巴網頁及 
Apps 上加強這些資訊，該乘客更容易掌握交通情況。 
 

- 在新專營權開始後，繼續增加車隊數目，以配合基本服務及未來發展，包括

港珠澳大橋通車後，設在機場島的香港口岸對龍運巴士服務的新需求。 
 

- 要求龍運在新專營權後增加與母公司九龍巴士路線提供的八達通轉乘優

惠，方便新界各區往來北大嶼山及機場的居民，節省車費負擔及強化兩者的 
網絡，減低開辦新線的需要同時，能吸引更多旅客/市民使用巴士。 
 

- 要求龍運所有機場巴士線<A 線>能夠符合豪華規格，不能用普通版規格的巴 
士行走<A 線>，讓乘客能享有物超所值的豪華機場巴士服務。 

 
- 近日母公司九巴新入職車長駕駛 261 時行錯路，我們相信城巴有足夠車長培 

訓，為咗新車長適應新駕駛環境，我們要求城巴如當新車長完成培訓後，先 



安排新車長跟正在服務的舊車長兩日，體驗載客的情況，後兩日安排舊車長 
跟隨新車長指正新車長的駕駛/服務問題，才給他們正識載客，這樣能減低 
車長的壓力，熟習工作環境及減低車長行錯路!!! 

 
我們希望運輸署在新專營權審批時，應加入以上條款，以配合將來發展及乘客的

需要，讓香港的專營巴士服務更進一步，謝謝! 
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